Причастие – особая форма глагола

Обозначает признак предмета по действию

Отвечает на вопросы  КАКОЙ? КАКАЯ? КАКОЕ? КАКИЕ?

	Признаки прилагательного
	Признаки глагола

	1. Изменяется по:

- родам,

-числам,

- падежам.

             2. В предложении бывает определением или сказуемым.


	1. Вид:

- совершенный,

- несовершенный.

       2. Время: 

- настоящее,

- прошедшее.          


Летящий шар (шар, который летит).

Прочитанная книга (книга, которую прочитали).
СКЛОНЕНИЕ ПРИЧАСТИЙ 
Изменение причастий = изменение прилагательных по родам, числам и падежам.
	падеж
	   Окончание прилагательных    =  
	Окончанию  причастий

	Им.п.

Род.п.

Дат.п.

Вин.п.

Тв.п.

Пр.п.
	Синяя (даль)

Синей (дали)

Синей (дали)

Синюю (даль)

Синей (далью)

(О) синей (дали)
	Синеющая (даль)

Синеющей (дали)

Синеющей (дали)

Синеющую (даль)

Синеющей (далью)

(о) синеющей (дали)




ПРИЧАСТНЫЙ  ОБОРОТ

	Причастие  +  зависимые слова

                                                      как?                         где?
                                                    χ

Быстро  летящие  по ветру  (листья)


Знаки препинания

	   χ

Сущ., |                      |, …

              Какие?

   χ
Листья, |летящие по ветру |, …

	                                 χ

…|                     |  cущ.

                   Какие?
                                                χ
… |летящие по ветру| листья


ДЕЙСТВИТЕЛЬНЫЕ   И   СТРАДАТЕЛЬНЫЕ ПРИЧАСТИЯ

	Действительные
	Страдательные 

	Признак предмета, который сам производит действие
	Признак предмета, который испытывает на себе действие

	Ученик, читающий книгу.

(ученик, который читает)
	Книга, прочитанная учеником.

(книга, которую ученик читает)


ДЕЙСТВИТЕЛЬНЫЕ ПРИЧАСТИЯ  НАСТОЯЩЕГО ВРЕМЕНИ

	ГЛАГОЛЫ НЕСОВЕРШЕННОГО ВИДА: ПЕРЕХОДНЫЕ И НЕПЕРЕХОДНЫЕ
	СУФФИКСЫ 

ПРИЧАСТИЙ
	ДЕЙСТВИТЕЛЬНЫЕ ПРИЧАСТИЯ НАСТОЯЩЕГО ВРЕМЕНИ

	
Идут

Читают                  Ι           

Улыбаются           спр.

	-ущ-

(-ющ-)

(-ющ-)


	Идущий

Читающий

Улыбающийся 

	
Дышат                  ΙΙ 

Смотрятся          спр.

	-ащ-

(-ящ-)
	Дышащий

Смотрящийся


ДЕЙСТВИТЕЛЬНЫЕ  ПРИЧАСТИЯ  ПРОШЕДШЕГО   ВРЕМЕНИ

	Глаголы совершенного  и несовершенного вида 
	Суффиксы 

причастий
	Действительные причастия прошедшего времени

	
Строить                  Ι
Смотреться          спр.
	-вш-
	Строивший

Смотревшийся

	Принести                 ΙΙ
                                  спр.
	-ш-
	принесший


Страдательные причастия настоящего времени
	Глаголы  несовершенного вида

переходные
	Суффиксы

причастий
	Страдательные причастия

настоящего времени

	Читать                   Ι

Ведут                    спр.


	-ем-

(-ом-)
	Читаемый

Ведомый

	Гонят                    ΙΙ

                              спр.
	-им-
	Гонимый


Страдательные причастия  прошедшего времени

	Глаголы совершенного и несовершенного вида

переходные
	Суффиксы

причастий


	Страдательные причастия прошедшего времени

	прочитать
	-нн-
	прочитанный

	видеть
решить
	-енн-
(-ённ-)
	Виденный
решённый

	сжать
	-т-
	сжатый


КРАТКИЕ СТРАДАТЕЛЬНЫЕ ПРИЧАСТИЯ
1. Изменяются по числам:
Дом построен  -  дома простроены
2. В единственном числе  изменяются по родам:
  М.р. – дом  построен
  Ж.р.  – фабрика  построена
  Ср.р. – здание  построено
3. В предложении краткие страдательные причастия являются сказуемыми:

Весь урожай собран до заморозков.

      НЕ  с причастиями

	слитно
	раздельно

	1. Без НЕ не употребляется

Недоумевающий (взгляд)

2. Нет противопоставления с союзом а:

  Нескошенная трава

3. Нет  зависимых слов:

  Неотправленное (письмо)


	1. С краткими причастиями:

       Книга не прочитана

2. Есть противопоставление с союзом а:

Не скошенная, а срезанная трава.

3.Есть зависимые слова:

                       Кем?

Не отправленное мною письмо.




-НН-  в суффиксах страдательных причастий прошедшего времени и прилагательных, образованных от глаголов
	  1. Есть приставки, кроме не-
	Засушенный цветок

	2. Есть  суффиксы –ова-, -ева-
	Маринованные грибы, но
Кованый, жёваный

	3. Есть зависимые слова
	Жаренная в масле рыба

	4. Слово образовано от бесприставочного глагола совершенного вида
	Решенный пример

(сов.вид – решить)
Но: раненый


Буквы  Е  и  Ё после шипящих в суффиксах страдательных причастий прошедшего времени

	-ённ-

-ён-

(под ударением)
	-енн-

-ен-

(без ударения)

	Освещённый

Печёный

лишён
	Высушенный

Замéченный

решенá


Гласные перед –н- и –нн- в страдательных причастиях и 
отглагольных прилагательных

	-а (я)

Если глагол на –ать (-ять)
	-е-

Если глагол на –ить (-еть)

	Связать – связанный – связан
Засеять – засеянный – засеян

	Закрутить – закрученный – закручен
Увидеть – увиденный – увиден



Морфологический разбор причастия

План разбора
1. Часть речи. Общее значение.

2. Морфологические признаки.

а) начальная форма (им.п., ед.ч., м.р.).

б) постоянные признаки:

   - действительное или страдательное;

   - время;

   - вид.

3. Непостоянные признаки:

       - полная или краткая форма (у страдательных причастий);

       - падеж (у причастий в полной форме);

       - род.

4. Синтаксическая роль.

Образец разбора причастия

Мы любовались  речкой, сверкавшей вдали.

	Устный разбор
	Письменный разбор

	Сверкавшей – особая форма глагола –  

                         причастие

     Во-первых, обозначает признак по действию:

Речкой (какой?) сверкавшей.
Начальная форма – сверкавший.

     Во-вторых, имеет постоянные морфологические признаки:

Действительное, прошедшего времени, несовершенного вида.

Здесь употреблено в творительном падеже, в единственном числе, в женском роде – это его непостоянные признаки.

     В-третьих, в предложении является определением.
	Сверкавшей – особая форма глагола –   

                        причастие.

1. Речкой (какой?) сверкавшей.

  Н.ф. – сверкавший.

2. пост.призн. – действ., прош.вр., 
    несов.в.;

    непост.призн. – тв.п., ед.ч., ж.р.

3. Речкой (какой?) сверкавшей.


